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文体新闻体育

除了强大的美国女足之外，世

界级劲旅基本都集中在欧洲。为备

战今年三项大赛，中国女足本月中

旬赴欧洲拉练，并且已经打了三场

热身赛，取得两胜一负的战绩。这

三场比赛，中国女足有何收获？看

到差距，找准定位，从这两个角度

讲，热身赛的目的达到了。

输得有价值
北京时间2月14日，赴西班牙

集训的中国女足与皇家贝蒂斯女足

进行了一场热身赛，最终凭借王珊

珊和方洁的进球，以2比1击败对

手。17日，中国女足在第二场热身

赛中对阵瑞典女足，最终以1比4失

利（见右图）。19日，中国女足进行

了此次欧洲拉练的第三场比赛，对

手是西甲韦瓦尔竞技女足，最终4

比0大胜对手。

三场热身赛虽然只输了一场，

但恰恰是这场失利是最有锻炼价值

的。一方面，作为传统北欧劲旅，瑞

典女足在最新一期国际足联排名中

高居第三位；另外，在今年的女足世

界杯上，中国女足与另一支北欧球

队丹麦队同组，水庆霞也充分利用

这次机会，累计让15名球员登场体

会与强队对抗的感觉。最终技术统

计显示，中国女足在控球率（34%比

66%）、射门次数（9比14）、射正次

数（3比7）等进攻数据上全面落

后。而从比赛场面也不难看出，瑞

典女足球员在个人能力特别是身体

素质上明显高出一筹，比如该队的

第三个进球就是18号球员送出助

攻前，在左路依靠速度与身体优势

一对一“生吃”中国女足防守队员，

争取到了舒服的传中机会。

中国女足和瑞典队的差距，在

水庆霞看来这也很正常，因为近年

来欧洲女足的崛起速度超乎想象，

她在接受记者采访时举例说：“我们

之前的比赛，一名球员平均每场比

赛的冲刺跑、高速跑加在一起300

多米，而现在欧洲球队都在700米

左右，甚至高一点的球队要达到

1000米，我们和她们还是有很大差

距。”水庆霞表示，现在欧洲球队的

攻防转换速度真的很快，所以她在

中国女足的攻防转换速度上也有了

新要求，训练标准比之前要高很多，

队员也在不断进步。

与欧洲强队打热身赛是直接对

话，水庆霞说：“我们已经很长时间

没有和国外队伍打比赛。看录像和

打比赛还是两回事情。希望能通过

实战来锻炼和提高。”

定位要找准
去年2月，水庆霞带领中国女

足夺得亚洲杯冠军，也无形中拔高

了外界对这支球队的期待。对此她

表示，中国女足不能自视甚高甚至

盲目自大。“希望媒体朋友、球迷朋

友对中国女足要有一个正确的定

位。不能因为中国女足拿了亚洲杯

冠军，就可以在世界杯上去跟强队

抗衡，甚至达到更好的成绩，实事求

是来说这不太可能。”

“亚洲杯打得好，说明通过训练

和比赛，我们可以更接近胜利。但

从整体来讲，不是比赛打好了就一

切都好，也不是比赛成绩不理想这

个队就什么都不行。”水庆霞冷静地

表示，中国女足并不在世界主要强

队之列，“罗马不是一天建成的，需

要时间去积累”。

中国女足此番欧洲拉练，意在

备战2023年女足世界杯、杭州亚

运会和2024年巴黎奥运会资格

赛，其中7月开赛的女足世界杯将

成为首场大考。中国女足在世界

杯小组赛的对手包括英格兰和丹

麦女足两支欧洲劲旅，小组出线的

竞争非常激烈。这次中国女足选

择在欧洲拉练，就是针对性部署之

一，希望通过高质量的热身赛，提前

适应比赛节奏。

对阵完瑞典女足，下一场热身

对手将是爱尔兰女足，这些都是为

世界杯对阵丹麦队而踢的模拟战。

“现在欧洲女足发展较快，第一场和

丹麦队的比赛很关键。第一场赢

了，你就有出线希望，但是对方也会

这么想，所以我们要在细节上做得

更好一点。”水庆霞认为，面对欧洲

劲旅中国女足也有自己的优势，“中

国女足打整体比较多一点，也有小

快灵的优势，能打出局部配合。我

们要把整体的联防、协防和整体进

攻做得更好一点，我觉得到时会有

一些惊喜。”

本报记者 李元春

浦东世纪公园的球场内，上

海海港队赛季前的备战训练正按

部就班。与去年不同的是，队伍

中人们很容易就发现那个熟悉的

8号——没错，球队核心奥斯卡早

早回归，这也意味着这位“中超第

一外援”新赛季仍将留在中国联

赛。对球迷而言，在诸多大牌外

援纷纷撤离之际，还能在家门口

看到奥斯卡的表演，应该算是幸

事一件。

海港队是在本月15日结

束假期、重新集中的，不过最

开始只有30名左右的本土球

员归队，外教未定、外援仍在

休假中。而据海港俱乐部昨

天的官方介绍，奥斯卡的身影

已经出现在球队中，最大牌的

他成为海港队最先报到的外

援。奥斯卡本人也在他的社

交账号上向粉丝们高兴地公布了

这个消息：“回归工作！”

兵强马壮的海港队，上赛季

的成绩并不太令人满意，最主要

的原因可以归纳为两点。一是受

疫情封控影响，球队几乎没有赛

季前系统有效的冬训备战，等于

联赛还没开打就已经落后其他对

手一大截；第二是因为奥斯卡，大

部分时间他都不在中国，34轮联

赛他一共只踢了4场。核心外援

长期缺阵，球队成绩自然不会好

到哪里去。

去年下半年，还几度传出消

息，奥斯卡有可能会离开中国，加

盟巴西国内的几家俱乐部，以解

他本人的思乡之情。庆幸的是，

在海港俱乐部的坚持下，奥斯卡

的“出走”没能成为现实。随后，

奥斯卡表现出了积极和职业的一

面，他先是在年初赶回来为海港

队出战了几场足协杯，可惜只差

一步就能杀进决赛；然后又在新

赛季开始前第一个回归球队合

练，没有重蹈去年的覆辙。

当然，对于奥斯卡的留下，球

迷也有不同的看法。反对者认为，

拿着天价薪水的超级外援，哄抬了

物价、增加了负担、制造了泡沫，对

中国足球无益；赞成者则认为，低

水平的中国联赛需要高水平的外

援来带动，对吸引赞助商、繁荣球

市、帮助年轻球员提高都大有好

处，否则就是乏味的“自娱自乐”。

客观而言，几年前国内几家

大鳄俱乐部争相抢购大牌外援，

的确对中国足球形成了一定的负

面作用，“金元足球”极

度膨胀，导致不少俱乐部入不敷

出。而一旦潮水退去、资金受困，

又出现了另一个极端情况：超级

外援们一个个全跑了。

想当年，上海申花相继引进

德罗巴、阿内尔卡、特维斯，令外

界群情激奋；广州恒大天价挖来

孔卡、保利尼奥后，直接带来两个

亚冠冠军，形成另外两波高潮。

其间，胡尔克、马斯切拉诺、卡拉

斯科、佩莱、维特塞尔、奥斯卡等

诸多世界级外援，在中超的赛场

同场竞技，又何尝不给球迷们带

来无数快乐时光？

所以，大牌球星并非“原罪”，没

必要对他们“赶尽杀绝”。要不要

买、该不该请，关键还是要看这些大

牌的职业精神、工作态度，其二要合

理地控制他们的身价和薪水。如果

把大牌们都挡在门外，一个球星都

没有，这样的联赛谁爱看？

某种程度上，应该要感谢奥

斯卡，他没有选择离开，多多少少

给真正喜欢足球的中国球迷们留

下了几分念想。不管如何，仍处

在发展阶段的中超，还是需要这

样高水平的球星来“撑场面”。中

国足球，当然不能像过去那样“人

傻、钱多、速来”，但也绝不应该变

成“人精、钱少、别来”。

本报记者 关尹

体坛话题

么超星光需要奥斯卡们

赛洲三赛，么国女足收获了什么？
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